

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA NOCHE, INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXIII.—Números 7.927

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Sebastián, 22. Teléfono 2.º 9

SUSCRIPCION: Un mes, 1'50 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA. MIÉRCOLES 9 DE AGOSTO DE 1916.

## Grandes Almacenes SAN JOSÉ

### Gran Baratura

EN TODOS LOS GENEROS

#### Venta de retazos a mitad de precio

JUEVES 10 y VIERNES 11  
Horas de despacho de 8 a 1 y de 3 a 8

PRECIO FIJO

## Herniados, Trencats—Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo viernes día 11 de Agosto en la fonda del Vapor calle de Verí 19, donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, y extensión absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejéis pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista señor Torrent estará en Palma y en la fonda del VAPOR el próximo viernes día 11 de Agosto. Los que no aprovechen esta día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 2.

## DOCTOR VALENZUELA

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, Sífilíticas y Venéreas dirigidas por el Doctor D. Juan de Azúa en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.

Consulta de 10 a 1 y horas convenientes.—CALLE DE MOREY, N.º 5.

## De como se compone una comedia

Hablando con los hermanos Quintero

Calle.—El lector por un lado; los hermanos Quintero por el otro. Se cruzan y se saludan.

El lector.—Pero cómo se arreglan ustedes que siempre van deprimidos...? Los hermanos Quintero.—Es que necesitamos un pisito y no acabamos de encontrarlo a propósito...

Y se van. Y se meten en una portería donde vieron albaranos. Y empiezan a platicar con la portera... El lector está a punto de santiguarse, porque cada seis veces que tropieza a los hermanos Quintero, cuatro veces «necesitan un pisito». Y se queda rumiando esta pregunta:

—¿Pero es que los hermanos Quintero son nómsdas...?

Le respondemos nosotros: —No, señor: Los hermanos Quintero se pasan la vida en busca de pisitos; pero no son pisitos para ellos, sino para los personajes de sus comedias...

Esta vez el lector no puede resistirse a la tentación de santiguarse...

Y nosotros: —Los hermanos Quintero, son artistas, tienen muy buen corazón, y no consenten que los personajes de sus comedias pierdan a la intemperie...

Comprenda usted que sería una crueldad... Eso de permanecer a la intemperie, les hace mucho daño a todos los personajes...

El lector (como si de repente lo comprendiera todo):

—¡Ah, vamos, sí!

Pero el lector no ha comprendido nada. El lector ha recordado que Mozart se inspiraba jugando al billar; Mayr, contemplando con fleje de hipnotizador un brillante que llevaba en un dedo; Barbey d'Aurevilly, cambiando el color de sus tintas según el tono de sus asuntos; Schiller, metiendo los pies en un baño frío; Balzac, iluminando su gabinete como para una fiesta; Mantegazza, haciendo café; Sarcey, paseando; Mark Twain, arrojándose en la cama...

Y el lector añadió esta conclusión: —Y los hermanos Quintero... buscando pisitos.

—¿No es así?

—Le diré a usted...

En una de sus muchas excursiones por los pueblos andaluces, oyeron los Quintero esta copla:

Mercada esta serrana que la fundieron de nuevo como funde las campanas...

En esta copla existe un dolor soberano y augusto, un deseo melancólico e imponente, una tristeza dulce y afanosa; y una historia concentrada a modo de vivísimo perfume, en la que hay un manco sentimental, enamorado de una pobre serranita que tropezó una vez en el amor, pero que es tan prodigiosa, tan generosa y tan buena, que el manco que la ve, la oye, la idolatra y la comprende, quiere fundir de nuevo, como si fuera una campana.

Esa es la idea; y los Quintero pensaron:

—¿No es así?

—Le diré a usted...

EN BUENOS AIRES

## Tórtola Valencia promueve un escándalo

Esta vez le ha tocado ser la víctima a Onofroff.

Nos escriben de Buenos Aires contándonos un pintoresco suceso que demuestra el afán exhibicionista de nuestra compatriota la célebre danzarina Tórtola Valencia. Como si a su fama no bastasen el prodigio de sus danzas exóticas, Tórtola busca el escándalo, a fin de que los periódicos hablen de ella y el público comente sus «genialidades».

Una noche en el Salón Solís, porque la orquesta tocaba, a juicio de la artista, aceleradamente, se retiró de la escena sin terminar la danza, luego de decir al director de orquesta: «Es para darle a usted de puntapiés». El público, que comprendió lo injusto de la

frase, la acompañó en el mutis con una silba estrepitosa.

También al hipnotizador Onofroff le hizo víctima de su iracundia. Tórtola Valencia no se cansaba de hablar horrores de Onofroff, a quien, sin que nadie sepa la causa, le tenía una antipatía que más semejaba rencoroso despecho que Onofroff, prudente y caballeroso, aunque sintiéndose molestado, jamás osó decirle nada. Pero la artista, por lo visto, quería bronca, y al encontrarse al hipnotizador una tarde en Lanata, sentóse frente a él a dirigirle terribles miradas de odio. Onofroff resistió impasible. ¡Con miraditas a él! Viendo que nada respondía, Tórtola lanzó una sonora carcajada, y entonces el correcto Onofroff no pudo ocultar su indignación en una mirada elocuente.

—¿Qué me miras? (La Tórtola tutea a todo el mundo). ¿Me vas a hipnotizar?—le dijo encendida en ira.

Onofroff, para evitar un escándalo, limitóse a responder.

—Señora, la he rogado que no se ocupe de mí. Su actitud me perjudica.

Como si esto la flagelase, la danzarina replicó colérica: —¿Y tú quién eres para darte tanto pisto? ¡Un número de circo! Un artista de barraca!

## Deportivas

### Reanúdase la temporada ciclista.

Ayer se reunió la Junta Directiva del *Vélociplo Club* a fin de tomar acuerdos definitivos para comenzar cuanto antes la temporada de carreras ciclistas en el Velódromo de Palma.

Acordóse celebrar el domingo próximo y el 15 del actual, festividad de la Asunción de Nra. Sra.

Acordóse además que el importante *match* concertado entre Febrer-Roig-Manchón-Leblanc, tenga lugar el mencionado domingo próximo, a las cinco de la tarde.

### Regreso del Sr. Manchón

Esta mañana ha regresado el actual campeón de España en carretera señor Manchón, que, como saben nuestros lectores, ha tomado parte en las diferentes carreras celebradas en Valencia y Villarreal.

A la llegada le ha sido comunicada la noticia de que el *match* que tiene pendiente con los corredores mallorquines, ha de verificarse el próximo domingo. Con ello se ha mostrado muy conforme y muy animado, comunicándonos que hoy reanudaría sus entrenos en la pista del Velódromo.

Simón Febrer, según nos ha manifestado el señor Manchón, llegará mañana.

### Otro «match»

Ha quedado concertado un *match* en la pista del Velódromo entre el corredor madrileño Ernesto Serrano y el mallorquín Bartolomé Palmer.

El *match* es de treinta vueltas a meta partida y tendrá lugar el próximo viernes a las seis y media de la tarde.

C. Cabal.

DE ACTUALIDAD

## El conflicto Europeo

### De la ofensiva franco-inglesa

Nauen, 8.—El *Bastler Anzeiger*, periódico neutral, comenta la ofensiva franco-inglesa diciendo que han pasado ya treinta días de esto y que el Alto Mando alemán calcula las bajas enemigas en 350.000 hombres. La prudencia y la exactitud de los cálculos alemanes están comprobadas en las listas de las bajas inglesas después de la batalla de Neuve Chapelle; casi coinciden las cuentas con los cálculos alemanes.

Con la pérdida de 350.000 hombres se han conquistado 72 kilómetros cuadrados y por consiguiente se han sacrificado 5.000 hombres por kilómetro cuadrado, lo que resulta una cuenta horripilante y no debe olvidarse que en Occidente hay 50.000 kilómetros cuadrados, que para conquistarlos, puede uno hacer el resto de la cuenta.

El citado periódico comenta las causas de la empresa alemana diciendo: «Esto se debe y no en último término a la confianza del soldado alemán, porque pelea con la conciencia de que lucha por el hogar de su mujer e hijos, que es un estimulante mejor que luchar por unas cuantas frases que se escuchan todo lo bien que se quiera, pero que toda persona sensata ve que son ilusorias».

El *Berliner Tageblatt* dice que Fran-

cia se enoja en el término de sus reservas hace ya tiempo y que los hombres de 48 años están no sólo en la campaña, sino hasta en las mismas trincheras.

Los corresponsales del frente occidental hacen resaltar el inaudito empleo de hombres hecho por la Entente, con lo que sin embargo no ha logrado nada. Los corresponsales subrayan las ventajas de la situación táctica alemana frente a la Entente. Los alemanes acortaron delante de Verdun la línea con cada paso dado en un ataque, ahorrando hombres, material y municiones.

En el Somme tiene la Entente que ensanchar el frente y aumentar el número de hombres y material.

Los alemanes estuvieron en condiciones durante los primeros días después del comienzo de la ofensiva franco-británica, de acumular reservas y artillería, impidiéndolo todo el considerable avance del adversario.

Esta confirmación que los ingleses de 50 divisiones emplearon aquí 32, pues al parecer la Entente eligió el Somme como punto de ataque por ser Anis el centro neutral de comunicaciones y porque además se unen aquí el frente francés y británico. Los ataques de la Entente fracasaron, porque sólo tomaron en cuenta el número y no la calidad de las tropas.

### Alemania y Rumanía

El tono adoptado desde hace algunas semanas por la prensa alemana, referente a Rumanía, es muy interesante. La actitud alemana ofrece un nuevo ejemplo de los métodos empleados por la diplomacia imperial para influir en los destinos de los demás países.

La *Gaeta de Francfort* se pregunta «si el primer ministro de Rumanía, el señor Bratianu demostrara la misma falta de buena fe que el señor Salandra. Creemos que el gobierno de Rumanía no se dejará arrastrar a una resolución fatal».

El periódico la *Germania* declara: «Los rumanos no son nuestros amigos. Sus ventas de trigo no fueron más que una operación comercial».

Nadie en Alemania parece sospechar que las aspiraciones nacionales y morales pueden influir en la evolución de la política de Rumanía.

### Información Inglesa

Carnarvon, 8.—Los corresponsales de la prensa del cuartel general británico dicen, describiendo el avance desde Pozieres, que este movimiento amenaza ahora la solidez de las posiciones alemanas de esta región, desde el Oeste hasta el Este.

En este ataque de la artillería británica allanó y pulverizó las posiciones alemanas, cuyas trincheras no son ahora más que un montón de escombros.

Cuando avanzaron las tropas inglesas y australianas, fueron cogidos por sorpresa los alemanes que buscaban abrigo en los refugios.

Los ingleses, escarmentados por la pasada experiencia de la tracción de los alemanes, examinaron cuidadosamente las trincheras antes de efectuar un nuevo avance, pues por descaudar esta precaución han sufrido mucho anteriormente, porque los alemanes acostumbraban a retirarse por secciones, mientras que sus compañeros disparaban sus ametralladoras al avanzar los ingleses para hacerlos prisioneros.

Después de avanzar más allá de la segunda línea principal de las trincheras alemanas, los ingleses resistieron tres días consecutivos contra ataques contra las posiciones recientemente conquistadas.

En un fuego de la artillería británica, cogió y aniquiló a un gran núcleo de alemanes.

Los corresponsales dicen que los alemanes no luchan ya con el mismo ímpetu que antes, pues saben que ahora están a la defensiva.

### Por ugul

La *Epoca* dice en su número de esta noche:

La sesión celebrada ayer por el Parlamento portugués tiene verdadera importancia porque será el paso definitivo de Portugal para entrar en la guerra.

Después de esto ya hay que esperar pronto la presencia de tropas portuguesas en la batalla de Picardía.

Debe hacerse la justicia al país vecino de reconocer que no ha vacilado en su actitud. En Septiembre de 1914 Portugal mostró su propósito de entrar en la contienda europea y salvo el lapso de tiempo que gobernó Pimenta Castro, poco a poco fué recorriendo el camino a cuyo término ha llegado.

Nada que afecte a un país limitrofe puede sernos indiferente.

¡Abre Portugal una era de prosperidad, echando la semilla de la grandeza futura? ¿Se impone un sacrificio que no tendrá compensación? De una o de otra manera, la suerte de Portugal, que deseamos sea inmejorable, no puede ni debe dejarnos en la indiferencia.

### De la ejecución de Casement

Nauen, 8.—El sacerdote que asistió a Sir Casement en su última hora ha declarado que el reo murió con serenidad y valor, como mueren los hombres valientes.

El representante de la familia de Casement Mr. Gavan Duffy, pidió la entrega del cadáver para hacerle un entierro decoroso y le fué negada por el ministro del Interior.

Actualmente se están recogiendo firmas para pedir la entrega del cuerpo del mártir.

El corresponsal en Dublín del *Times* declara que el indulto de Casement era imposible por que de lo contrario hubiese estado en desacuerdo demasiado patente con la severidad empleada en la represión del levantamiento de Dublín y por eso estima vana la petición a favor de la entrega del cadáver, no obstante estar firmada por numerosas personalidades y entre ellas el cardenal Logue y otros prelados.

La *Westdeutsche Zeitung* indica que durante el proceso de Casement se comprobó la ilegalidad del procedimiento, porque el acusado en su calidad de irlandés sólo debía haber sido juzgado por un tribunal irlandés y jurados irlandeses y en Irlanda. Pues los jueces ingleses son incompetentes en la cuestión jurídica.

### Joffre, según un corresponsal

Paris.—Un corresponsal de la Prensa yanqui ha visitado al general Joffre, y le describe diciendo:

Por su carácter y su aspecto, más que un general parece un cura de aldea.

Los oficiales de su Estado Mayor aseguran que ni los reveses ni las victorias afectan sus nervios.

Su voz no se eleva nunca del tono de su conversación habitual.

Habla pausadamente, y con la misma tranquilidad habla del campo y de las flores, que reseña los horrores de la lucha titánica a que asiste.

Desde hace dos años recibe noticias cada dos horas de todos los teatros de operaciones en la guerra, remitidos por los jefes de todos los frentes de batalla del mundo.

A pesar de tanto trabajo y tan tremenda responsabilidad como pesa sobre él, no se ha tomado un solo día de descanso.

Dice que no tiene más que dos ambiciones: obtener la victoria final y después tomar un barco para navegar por los ríos de Francia.

Todavía no se advierte—ha declarado—debilitación en las fuerzas alemanas que combaten en Francia.

Tenemos en frente de nosotros a las dos terceras partes del ejército alemán, es decir, 122 divisiones, mientras que la otra cuarta parte restante, unida al ejército austro-húngaro, se halla en el frente ruso.

Peró Francia tiene fuerzas iguales, contando con los ingleses y los belgas.

Un periódico de París reproduce estas declaraciones del general Joffre y añade que el jefe del alto mando francés declaró que la victoria es casi cierta, pues cinco meses de resistencia en Verdun han hecho abortar totalmente el plan alemán.

Esto ha hecho inclinarse definitivamente la balanza al lado de los aliados.

Aunque nuestros enemigos se baten desesperadamente, dan muestras de debilidad, necesitando el empleo de sus últimas reservas de hombres.

El plan alemán de transportar rápidamente sus reservas de un frente a otro se ha hecho imposible por la unidad de acción de los aliados.

## Por telégrafo

## La Política

### Visitas al Sr. Conde de Romanones

Madrid 8 (9 p.)

Esta tarde el señor conde de Romanones recibió en su domicilio numerosas visitas.

Luego le visitaron los socialistas Largo Caballero y Barrio que fueron a gestionar la libertad de aquellos obreros que aun siguen detenidos a consecuencia de la última huelga ferroviaria y al mismo tiempo para pedirle que se restablezcan las garantías constitucionales.

El señor conde de Romanones prometió complacerles respecto al primer extremo; en cuanto al segundo dijo que el Gobierno es el primer interesado en que se restablezcan cuanto antes, pero para llegar a ello se necesita que se esclarezcan las cosas que impiden acceder momentáneamente a la petición.

Ha negado el señor conde de Romanones la noticia que publica un periódico diciendo que está próxima la apertura de las Cortes.

Añadió de este asunto ni siquiera se trató en el Consejo último.

### Lo que dice el Sr. Alba

El señor Alba dijo que estudiaría la reforma administrativa de Canarias.

### El Consejo de mañana

Mañana a las once se celebrará Consejo en la Presidencia.

### Reunión de la Junta de Transportes

San Sebastián.—En el Ayuntamiento se ha reunido la Junta de Transportes presidida por el Director de Comercio.

La sesión ha sido larga por discrepar sobre las peticiones de que sean reducidos los fletes que pesan sobre las primeras materias para la fabricación de aceites minerales y lubricantes.

La ponencia nombrada para este asunto se rechazó y se nombró una

nueva comisión para que presente informe en la próxima reunión.

## Ecos varios

### Consejo en Palacio

Madrid 8 (2 t.)

El Consejo de Ministros celebrado en Palacio comenzó a las once de la mañana.

El Sr. conde de Romanones pronunció un discurso sobre política internacional haciendo la síntesis de la situación de las naciones en relación con España. Habló de los sucesos principales últimamente ocurridos, deteniéndose a tratar de aquellos que se refieren a Portugal.

Luego habló de la política interior tratando del estado de la huelga y del dictamen del Instituto de Reformas Sociales y de la resolución que prepara el Gobierno cuyas principales materias se someterán a las Cortes.

Dijo el Sr. conde que como el Rey no se marchará hasta el sábado, no hay prisa para el Consejo, por lo cual éste se celebrará mañana o pasado.

Relativo a la combinación de Gobernadores, nada hay.

### El conflicto del papel

Es muy probable que mañana se publiquen en la *Gaceta* las Reales Ordenes referentes a la pasta para papel y gravámenes que pesan sobre el mismo.

### Nuevos oficiales de Aduanas

Hay han salido para tomar posesión de sus respectivos puestos, veinte oficiales de Aduanas.

Antes se despidieron del Director General.

FABRA

## Desde Barcelona

### El Gobernador a San Sebastián

Barcelona 9 (3 a.)

En el rápido del Norte subió ayer tarde a San Sebastián el Gobernador civil Sr. Suarez Inclán, acompañado de sus hijos y de sus hijas.

El Sr. Suarez Inclán se propone regresar a Barcelona a primeros de septiembre para acompañar a la Infanta Isabel, que vendrá para asistir en Berga a la coronación de la Virgen de Queralt.

Hablando con los periodistas manifestó que su viaje no tenía finalidad política, sino sólo la de descansar una temporada. Después del viaje de la Infanta volverá a San Sebastián.

En su ausencia se encarga del Gobierno civil el Secretario Sr. Die y Mas.

### Fallecimiento

Ayer mañana falleció, víctima de una pulmonía el arquitecto municipal, jefe de la sección de urbanización y Obras del Ayuntamiento, D. Pedro Falqués Urré.

El finado estuvo 28 años al servicio de la ciudad. A él se deben el plano topográfico del término municipal de Barcelona y pueblos agregados, que es un verdadero monumento; realizó el replanteo de las tres vías de la reforma interior de Barcelona, el mercado de Sans, el monumento a Rius y Taulet, el acueducto de Moncada, y el proyecto de urbanización de la plaza de Cataluña y muchas más obras de carácter público.

### Las subsistencias

Se reunieron ayer el Gobernador y el Alcalde para cumplir el acuerdo de la Junta de subsistencias, fijando el precio del bacalao en 68 pesetas los 40 kilos, con un pequeño aumento por razón de alquiler de las Cámaras frigoríficas.

### Un bólide

Dicen de Tortosa que ayer a las dos de la tarde una fuerte explosión alarmó a todo el vecindario, pudiendo comprobarse por el Observatorio de Jesús que se trataba de un bólide que cayó en el mar.

### Nuevos trasatlánticos

La Compañía Trasatlántica ha presentado en el registro del Ministerio de Fomento los planos para la construcción de tres nuevos trasatlánticos de 10.000 toneladas, que serán construidos en los astilleros del Ferrol y de Sestao.

### Varias noticias

En una taberna del paseo de Meridiana cuestionaron ayer, saliendo desafiados a la calle, donde rieron a puñaladas, Antonio Souza y Mateo Jena, resultando ambos heridos, el primero de alguna gravedad.

El Alcalde ha visitado al señor Foronda, rogándole se activen los trabajos para poder inaugurar cuanto antes la prolongación del tranvía de Sans a Coll Blanch. El señor Foronda a este fin solicitó del Gobierno la recepción provisional de dicha línea.

Se ha reunido la ponencia municipal que entiende en la construcción de un paseo circular que cierre el llano de Barcelona, cambiando impresiones acerca del asunto.

### El aviador Hedilla

El aviador Hedilla, que debe haber ya llegado a Barbastro, con su aeroplano remolcado por un carro, añadió en su último telegrama que si hallaba campo favorable para elevarse intentar efectuarlo, pero no decía si continuaría el raid o si regresaría a Barcelona.

OLIVER

# INFORMACION

## Los tranvías eléctricos

En la tarde de ayer debían empezar a prestar servicio dos nuevos coches eléctricos, pero la dirección creyó prudente demorar dicho servicio hasta mañana a fin de que los nuevos conductores estén perfectamente adiestrados y conozcan bien la línea, a cuyo efecto han hecho distintas pruebas durante la pasada noche y todo el día de hoy.

Mañana pues comenzarán a circular dos nuevos coches, empezando el servicio a las 6:45 mañana y con intervalos de 17 minutos.

Los coches impares irán por la calle de los Olmos, Rambla, etc. etc. y los pares por la plaza de Cort y Conquistador y vice-versa; los impares subirán por la calle del Conquistador y los pares por la Rambla y Olmos.

A medida que se pondrán nuevos coches sobre la línea, se hará el servicio más intenso hasta llegar al intervalo de siete minutos, como tiene proyectado la dirección.

## Aclaración

D. José Dayá Gelabert, que según dijimos, tuvo la desgracia de herirse en una mano, en su domicilio situado en la calle de la Barrera, nos escribe una carta, aclarando el hecho; y dice en resumen, que fué curado de primera intención en el dispensario de la Cruz Roja en Santa Catalina por el practicante Sr. Artieda; que por indicación del médico don Mateo Cañellas fué al Hospital en donde se puso de acuerdo, con el médico-cirujano del establecimiento don Pedro Jaime Mas, quien asistió del nombrado practicante Sr. Artieda, practicó la cura definitiva en el domicilio del paciente.

**El testamento del Archiduque de Austria Luis Salvador.**  
En el ministerio de Estado han dicho que hace pocos días algunos periódicos extranjeros, refiriéndose a informes atribuidos a un correspondiente de Madrid, han manifestado que, con motivo del testamento ológrafo del archiduque Luis Salvador, que tenía propiedades en Mallorca, había surgido un incidente diplomático complicado y delicadísimo entre España y Austria-Hungría.

El ministro de Estado hace constar que el mencionado testamento sólo ha determinado un cambio de impresiones cordiales y amistosas entre los gabinetes de Madrid y Viena, pero sin producirse ningún incidente y mucho menos complicado ni delicadísimo.

La información de que se trata encierra también otras inexactitudes, entre ellas la de que el testamento se encuentra depositado en la embajada de Austria-Hungría.

## Mercado de Sineu

Hoy se ha celebrado en Sineu el mercado semanal, viéndose bastante concurrido.  
Se han efectuado transacciones a los precios siguientes:  
Trigo de 21 a 21'50; Candeal a 22'50; Cebada a 12; Avena a 9'50 y Habas a 20.  
Todo pesetas la oqrterá.

## Cine-Lírico

A petición de numerosas familias, esta noche se proyectará de nuevo, si bien por última vez la película artística de largo metraje *La Corsaria*, interpretada por María Jacobini, e indudablemente la mejor en película que hemos visto este año.

Para mañana jueves día de moda se anuncia el estreno de la película artística de 1.500 metros *La jorobada*, impresionada por la acreditada marca Nordisk.

## Campaña de saneamiento

Leamos en un colega:  
«En los centros financieros, se habla de la labor de fiscalización energética iniciada en las Delegaciones de Hacienda, para normalizar los servicios y castigar cuantas infracciones se cometan.»

En uno de los mencionados centros, esta labor de saneamiento ha sido tan eficaz, que todos sus funcionarios, desde los más elevados hasta los más humildes, han sido trasladados o declarados cesantes.

Se habla también de algunos incidentes relacionados con el monopolio de los explosivos, cuyo plazo de duración expira en el año próximo.

El ministro de Hacienda, a quien se atribuyen propósitos resueltamente contrarios a la continuación de dicho monopolio, transmitió resueltamente a la Compañía las debidas órdenes, para que diese obligado a facilitar, con arreglo al contrato existente.

La Compañía se excusó de enviar los datos que se solicitaban, y en vista de ello, el ministro de Hacienda dispuso que se girase una visita extraordinaria.

Se hará inmediatamente, si es que ya no se ha efectuado.

Esto es comentadísimo en los centros financieros. Como el proceder de la Compañía, que por la introducción de explosivos extranjeros, parece que pretendía cobrar del Estado una cantidad mayor que la que accediendo el canon que ella tiene que abonar.

El mencionado centro, aludido en el escrito anterior, sin duda debe referirse a la Delegación de Hacienda de Logroño, de donde han sido separados casi todos sus empleados, habiendo sido destinados a dicho punto como saben nuestros lectores, el Delegado y el Interventor de Hacienda de Baleares, Sres. Herrera y Zambalamberrí, respectivamente.

## PIANO

Se vende uno en buen estado. Informes, Centro Anuncios.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Por referir a nuestro amigo y paisano don Francisco de A. León, copiamos la siguiente noticia del «Diario de Aragón»:

En los exámenes de ingreso en la Academia de Ingenieros, ha obtenido el número 4 nuestro paisano el joven Antonio Olivé Margarola.

Al felicitar al joven Olivé por su brillante éxito ante los tribunales de dicha Academia, no podemos menos que hacer extensiva la felicitación a su profesor el comandante de Artillería don Francisco de A. León Garabito, que ha preparado a dicho alumno en un curso.

Ascendido a coronel el teniente coronel del batallón cazadores de Alba de Tormos don Plácido Pereya Morante, ha marchado a Ibiza, con permiso, entregando el mando de dicho cuerpo al comandante don Juan Verd Sastra, que lo desempeñará interinamente hasta que se posea del mismo el nuevo teniente coronel que sea nombrado.

Ha experimentado una recaída en la dolencia que sufre la anciana señora madre del Ilmo. señor Obispo de Lérida don José Miralles. Debido a la enfermedad de su señora madre ha suspendido su regreso a Lérida el Obispo de aquella Diócesis, Dr. Miralles.

Deseamos a la enferma pronta mejoría.

En la iglesia parroquial de Pollensa celebrará su primera misa el 17 de los corrientes el joven sacerdote D. Miguel Cifre Martí.

El Párroco de Pina Rvd. D. José Poné ha ingresado en la Congregación de los Sagrados Corzanos.

Para sustituirle en aquel cargo ha sido nombrado el Rvd. D. Guillermo Fementas.

En breve saldrá de Madrid para Alicante, donde embarcará para Palma de Mallorca, el capitán general don Valeriano Weyler, jefe del Estado Mayor Central.

En el rápido de esta mañana ha llegado el capitán del cuerpo de Intendencia don José Boned de los Herreros.

Con objeto de pasar una temporada en esta ciudad, esta mañana ha regresado de Madrid y Barcelona, el Rdo. P. D. Mateo Colom, secretario particular del Nuncio de Su Santidad en Madrid Monseñor Regesani.

Procedente de Barcelona a bordo del vapor correo rápido, esta mañana ha llegado D. Miguel Moraguess acompañado de su señora.

También ha llegado la distinguida señora del Cónsul de Bélgica en esta ciudad M. Galantomini.

Igualmente ha llegado en el rápido, el oficial de Intendencia D. Francisco Cerdá.

En el rápido de esta noche embarcará don Antonio Morill y D. Guillermo Descallar, acompañados de su hija Pilar.

Ayer tarde regresó de Mahón dones ha permanecido varios días nuestro distinguido amigo don Lorenzo Ross.

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santas.— Lorenzo, diácono y Deodato, labrador.  
Cuarenta Horas.—Terminarán en S. Francisco dedicadas a la Purísima Concepción de María.

Exposición de las sietas de la mañana, a las diez Tercia y misa mayor. Por la tarde, a las siete y media, rezo de la Corona, meditación, estación cantada, Te-Deum y reserva.

NOTICIAS DEL MAR  
REGRESADAS  
De Mahón, a las 5 de la tarde ha regresado el vapor «Ciudad de Palma», que había salido esta mañana para dicho punto.

De Barcelona a las 7 de la mañana ha llegado el rápido «Rey Jaime I».

DESPACHADOS  
Esta noche a las 8:30 saldrá para Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

NOTICIAS VARIAS  
Mañana debe llegar procedente de Marsella, el vapor «Rey Jaime II».

Se están llevando a cabo los últimos trabajos complementarios del nuevo pabellón «Miguel Caldentey».

Actualmente se está pintando el casco interior y exteriormente.

Ha llegado a Barcelona procedente de Mahón el vapor «Monte Toro».

Dicho buque habrá ya salido para el puerto de su procedencia.

Esperado en este puerto el vapor «Montserrat», que, fletado por la Isla Marítima, conduce un cargamento de carbón mineral.

También es esperado otro buque español con igual cargamento destinado a una de las fábricas de gas.

El vapor «Balear», según telegrama recibido en la Isla, ha llegado al Grao a las siete de la mañana sin novedad.

BUQUES ESPERADOS  
Mañana son esperados el vapor «Monte Toro», correo de Mahón y el «Mallorca», correo de Barcelona.

BUQUES EN VALERIA.  
Esta tarde debe salir para Cardiff con escala en Valencia, el vapor «Bellver», con objeto de conducir carbón mineral.

BUQUES FONDEADOS  
En el puerto, a las cinco de la tarde, se hallaban fondeados los siguientes:  
Vapores.—Fangurum, «Núm. 2, (torpedero), «Bellver», «Rey Jaime I», «Miramar», «Isleño», «Ciudad de Palma», «Salvador», «Unión», y «Formentara», (en el Astillero).  
Veleros.—«Miguel Caldentey», «San Antonio», «Abel», «Adela», «Virgen Dolorosa», y «Nuestra Señora del Carmen».

DE INSTRUCCION PUBLICA  
Por decreto de interés copiamos el siguiente Real decreto referente a la provisión de plazas subalternas en mujeres:  
«Artículo 1.º Todas las plazas de inspectores, celadoras, mecanógrafas y en general cuantas de carácter subalterno deban o puedan ser ocupadas por mujeres, y figura en los diversos Centros dependientes del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, (así de enseñanza como administrativos, dejarán desde la publicación de este decreto de proveerse libremente, y se obtendrán únicamente por examen público u oposición.»  
Art. 2.º En el plazo de quince días se hará convocatoria para un determinado número de

## LA ULTIMA HORA

plazas, con arreglo a prudente cálculo de vacantes para un plazo de cuatro años, y con las examinadas aprobadas se formará por orden riguroso de calificación la lista de aspirantes, que irán ocupando las vacantes existentes o sucesivas.  
Art. 3.º El ministro anunciará al Consejo de Instrucción pública sobre materias de examen o programa de oposiciones, si la plaza requiere por su carácter este ejercicio.  
Art. 4.º El tribunal de examen será propuesto libremente por el Consejo de Instrucción pública y se compondrá de cinco vocales, no pudiendo dicho tribunal convocar al ministerio otros nombres de aprobadas que los que correspondan al número de plazas objeto del cálculo de vacantes.  
Art. 5.º Transcurridos cuatro años sin ocasión de empleo, tendrá el aspirante que demostrar su competencia y su aptitud en la forma que se determine en las disposiciones reglamentarias.  
Art. 6.º Dichas disposiciones serán dictadas por el ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, oyendo al Consejo del ramo.»

## BIBLIOGRAFIA

Se nos ha remitido un ejemplar de un libro que lleva por título «Vida Postal Española» y contiene los artículos publicados en distintos periódicos y los discursos pronunciados en las Cámaras por el actual Director General de Correos y Telégrafos D. José Francisco Rodríguez, con el objeto de difundir y propagar entre todas las capas sociales la idea del ahorro y la conveniencia de perfeccionar el servicio postal en España.  
La obra que hoy se da al público ha sido costeada por el Cuerpo de Correos para rendir homenaje de gratitud a su jefe.  
La colección de artículos y discursos va precedida de un prefacio de D. M. de Vicente y Tutor.

## GACETILLAS

—Emigrantes. En el vapor *Rey Jaime I* han regresado esta mañana procedentes de América buen número de emigrantes mallorquines.

—Despacho. El comerciante don M. Cerdá nos ofrece su nuevo despacho que ha establecido en la Avenida de Alejandro Roselló, esquina calle Reina Victoria Eugenia.

—Condestablos. Se ha dispuesto que los condestablos y clases especializadas en tiro teletremista gocen de un suplemento de sueldo de 750 pesetas mensuales (de segunda y de 15 pesetas de primera).

—Caída. Esta tarde un ciclista que transitaba por la calle del Conquistador, ha tenido la desgracia de caerse, produciéndose varias contusiones en la cabeza.

—Curado. En el dispensario de la Cruz Roja de los Hostalets ha sido curado de primera intención de una estensa herida en la cabeza, el niño de siete años Ramón Munar, domiciliado en la calle de Forteza n.º 41. Trasladado a la casa de Socorro del Ayuntamiento ha sido nuevamente asistido habiendo habido de practicarle algunos puntos de sutura.

—Queja. Muy justificada es la que eleva a la Alcaldía por nuestro conducto los vecinos de la plaza de la Cuarter. Existe en dicha plaza un olor que despierta casi siempre un olor insoportable, sea por falta de limpieza del mismo o por defecto de construcción.

—Nuevo nomenclátor. En el recibido en el Gobierno Civil modificando nombres de distintas poblaciones de España figuran los siguientes pertenecientes a esta Provincia:  
María, que se llamará María de la Salud.  
Campos, que se llamará Campos del Puerto.  
Santa Eulalia (Ibiza), que se llamará Santa Eulalia del Río.  
Villafranca, que se llamará Villafranca de Bonany.  
Y San Lorenzo, que se llamará San Lorenzo des Cardassar.

—Aloholizado. Ha sido conducido a la casa de Socorro, donde ha sido curado por el médico señor Pizá y después al depósito municipal de Capuchinos un individuo aloholizado.

—Circulación de automóviles. Se ha publicado una circular disponiendo que en las autorizaciones para circulación de automóviles por las carreteras del Estado que expiden los gobernadores civiles, se haga constar a continuación de la clase de motor la fuerza en caballos.

—El «Reina Regente». Se encuentra en el dique Grande de Cádiz el orno «Reina Regente», quien efectuó un viaje de instrucción por las costas de la Península, Baleares, Canarias y costas de Marruecos.

—Citación. Por el Juzgado del Cuadrón Cazadores de Mallorca se llama al soldado José Alemany Torres.

—Amenazas. La guardia civil del puesto de Sansellas ha detenido a un vecino de Binisli por haber amenazado de muerte al Veterinario Municipal de Binisalem don Guillermo Soler Serra.

—Adoración nocturna. En la iglesia de San Felipe Neri en la noche del 10 al 11 se celebrará por el turno Cor Iesu.

—Señalamiento. Mañana a las diez y media se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Lonja de esta ciudad contra Nicolás Estelrich Tauler acusado del delito de estafa.

El Abogado fiscal sustituto señor Barceló sostendrá la acusación y el Letrado señor Pou (don Fernando) defenderá al procesado.

—Las aguas minerales *Vichy-Etat* son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio. *Vichy-Hopital* (estómago), *Vichy-Célestins* (rinos), *Vichy-Grande-Grille* (hígado). Son insustituibles.

2 No hay enfermo de sífilis o de la piel que no informe bien del «X». Su inventor recibe los testimonios de gratitud.

## Más telegramas

### La firma de Guerra

Madrid 8 (9 n.)  
En la firma de Guerra figuran los siguientes Reales Decretos:

Pasando a la reserva al general de división señor García Lanueva y al brigadier señor Serrano Pérez.

Ascendiendo a general de división al brigadier señor Ramírez Arellano y a brigadier al coronel de infantería D. Guillermo Reina.

Nombrando jefe de sección del Ministerio de la Guerra al brigadier señor Figueras Santacruz.

Admitiendo la dimisión por motivos de salud al Gobernador Militar del castillo de Monjuich señor González Iregorri y nombrando para sustituirlo al señor Martínez Padra.

Después publicanse otros varios destinos.

### El Rey en Madrid

El Rey despatchó con sus Secretarios y las cinco marchó al Escorial, estando de regreso al anochecer.

### Suscripción de obligaciones

Hoy se han suscritos 53.500 pesetas en obligaciones del Tesoro.

### Huelga solucionada

New York.—El personal de comunicaciones subterráneas y aéreas, ha aceptado la fórmula de los patronos, quedando solucionada la huelga.

### Pidiendo créditos

Río Janeiro.—El ministro de la Guerra ha pedido a la Cámara, varios créditos para aumentar las dotaciones de la fábrica de municiones.

### De verano

Madrid 9 (11 m.)  
El Rey marcha hoy a Aranjuez, de donde regresará al anochecer.  
Mañana irá a la Granja a almorzar con la Infanta Isabel y el viernes regresará a San Sebastián.

### La Junta de Transportes

La reunión de la Junta de Transportes duró ayer cuatro horas, tratando diversos asuntos, entre ellos de agradecer a diversas compañías y entidades el suministro de trigo y carbones.

### Incendios en los pinares

Soria.—Por invitación de los diputados del distrito el sábado vendrá el señor Cassot para visitar los pinares de Soria.  
Ayer se declaró otro incendio en el monte «Mata Lucía» recorriendo el fuego 48 hectáreas.

### Unión general de Trabajadores y el conde de Romanones

Una comisión de la Unión General de Trabajadores visitó ayer al conde de Romanones, formulando las siguientes reclamaciones:  
Libertad del compañero Salvador Seguí, preso en Barcelona; reapertura de todos los centros socialistas aun clausurados; que desaparezca la previa censura de la prensa en Barcelona; una amnistía general para los delitos sociales; evitar el alza de las subsistencias y que se apruebe el plano de obras públicas para dar trabajo.

### El general Hindemburg

El generalísimo alemán von Hindemburg ha visitado el frente de Wolynia, siendo aclamado.

### Partes oficiales italianas

Roma.—Ayer completamos la conquista del monte Sabotino y del monte San Michele y hemos atacado las ofensas enemigas. En el frente de Soria hicimos prisioneros a más de 8000 austriacos; les tomamos 11 cañones y un catear de ametralladoras.

### Un invento

Londres.—El joven cómico inglés Alejandro Coz ha inventado un procedimiento de tinte anilín, el cual ha sido en seguida adoptado por el Gobierno signándole 65.000 francos anuales de derechos, como inventor.

### La guerra europea

Londres.—El Rey Alberto ha contestado al telegrama que le envió el Rey Jorge, agradeciendo los sentimientos de Inglaterra por la promesa de que se restablecerá a los balgas en la plena independencia política y económica.

### Solución favorable

Therans.—Los Ministros ruso e inglés y el Gobierno persa han cambiado unas notas solucionando favorablemente las cuestiones de organización financiera y militar de Persia.

### Creación de una medalla militar

París.—La *Matin* pide la creación de una medalla militar de Verdun para que se otorgue a todos los que han cooperado en la batalla.

### Los combates en Rusia

Petrogrado.—A Orillas de Stochod el enemigo ha tomado la ofensiva, siendo rechazado en un contraataque. En la región del Sur los combates son extremadamente difíciles a causa de la lluvia, pues los terrenos están encharcados.

En la región de Sereth avanzamos, cogiendo ayer 3 oficiales y 2.000 soldados, la mayoría alemanes.

Los combates de ayer fueron extremadamente violentos en el Cáucaso. Ante el empuje de los turcos nuestro destacamento de Persia ha tenido que replegarse al Este de Kermonbah.

En la región de Much los turcos prosiguen los ataques obligando a replegarse hacia el Norte.

En la región de Bitlis grandes núcleos de turcos apoyados por los kurdos prosiguen la tenaz ofensiva, siendo rechazados.

### Un P. Jesuita condenado a 12 años

Madrid 8 (2 t.)  
París.—El P. Dubart Prefecto de la Compañía de Jesús en Bélgica, ha sido condenado a 12 años de cadena.

Esta condena se debe a que excitó a los jóvenes belgas a servir en las filas alemanas.

Por usar escarpelas españolas  
París.—Escribón de Lieja diciéndonos que el día del cumpleaños del Rey de España Alfonso XIII, salieron a la calle todos los vecinos luciendo escarpelas españolas.

Los alemanes detuvieron por este motivo a numerosos peisanos los cuales declararon que las lucían para celebrar el cumpleaños de don Alfonso XIII, porque les ha ocurrido en su desgracia.

### Guarniciones reducidas

Amsterdam.—Los alemanes reducen considerablemente las guarniciones belgas, cruzando continuamente el país hacia Francia, largas columnas formadas por soldados de 17 a 19 años.

### Restos de un buque

Londres.—Un buque patrulla ha remolcado los restos del vapor noruego «Aranda» que fué torpedeado por un submarino.

### Gran derrota de los turcos

El Cairo.—Nuestra artillería apoyada por el fuego de fusil ha causado elevadísimas pérdidas a los turcos.  
La infantería territorial tomó el día 5 una posición fortísima a retaguardia. Continuamos persiguiendo a los turcos a una distancia de 18 millas, habiendo dejado atrás las ciudades de Katag y Unsiasch.

El número de prisioneros asciende a 40 oficiales y 3.100 soldados.

### Felicitación de Inglaterra

Londres.—El Ministro inglés en el Brasil ha visitado al doctor señor Ruiz Barbosa para expresar la satisfacción de Inglaterra por el discurso que pronunció en Buenos Aires definiendo claramente los principios de la neutralidad del Brasil.

### Vapor sueco a pique

Londres.—Díon de Stocholmo que un submarino alemán ha hundido al vapor sueco *Lera* que cargado de madera se dirigía a Newcastle.

El hecho ocurrió en la inmediación del buque faro Irangrunteld.

### Crisis alimenticia

Londres.—Noticias de Amsterdam dicen que la crisis alimenticia ha motivado desórdenes en Crefeld.

### Más buques hundidos

Londres.—Se confirma por el Lloyd el hundimiento de los vapores italiano «Cittá di Messina», inglés «Gradwell» y japonés «Cohina Maru».

### Detalles de la lucha

Un despacho oficial alemán dice que fracasaron los ataques parciales del enemigo en Fourceaux.  
La artillería se mostró activísima.  
Hubo lucha de infantería en el fuerte de Thiamont.

En el sector de Fleury y en Chapiro cogimos prisioneros.  
Han sido derribados dos aviones: uno al N. de Fromelles y otro al NE. de Bapanx.

En el frente oriental las tropas del generalísimo von Hindemburgo recuperaron una posición al S. de Zolozze.  
Varios contraataques rusos fueron rechazados.

En las Oficinas de la Compañía se hallan de manifiesto las bases y condiciones que regulan la presente emisión, y se facilitarán en ella los impresos y cartas de autorización para ceder su derecho los señores Accionistas para llevar a efecto la suscripción, y todas las explicaciones que se soliciten.

Palma 8 de Agosto de 1916.—El Presidente, Juan Aguiló.—Por autorización de la Junta de Gobierno.—El Vocal Secretario, José Sampol.

**Buques hundidos**  
Madrid 9 (11 m.)  
Londres.—El Lloyd comunicas que ha sido hundido el vapor noruego *Aranda*.  
También han sido hundidos el pesquero *Lochlemon* y el vapor *Epinal*.

**Situación comercial**  
Londres.—Las cifras de exportación e importación del Reino Unido durante el mes de julio demuestran que es satisfactoria la situación comercial de los ingleses.

**La independencia de Polonia**  
Turin.—Telegrafía el rumor de origen alemán y austriaco, que en breve se proclamará la independencia de Polonia.

Hace días que se presentó un personaje al Gobernador de Varsovia solicitando autorización para dar una conferencia.

El Gobernador le contestó: «Por qué no espera V. quince días y entonces no tendrá que pedirme permiso?»  
Le añadió que dentro de dos semanas será Polonia independiente.

Añádes que el jefe de la censura de Varsovia aconsejó al director de una revista que aplazase la publicación de un artículo, para otro número del periódico, pues entonces ya habrá censura polaca.

## Ultimas noticias

**Ataque al frente inglés**  
Londres.—En la región de Guillemont adelantamos nuestras líneas unas 400 yardas continuando la lucha en la estación.

El enemigo ha dado cuatro ataques en la región de Poziers, empleando lanzallamas.

Tres de dichos ataques fracasaron completamente, pero el cuarto permitió a los alemanes ocupar 45 kilómetros de la primera línea.

**Intensiva batalla en Verdun**  
Madrid 9 (2 t.)  
París.—La última jornada, ha sido intensiva en Verdun y ha sido horrorosa para los alemanes.

Estos han contraatacado con vigor nuestras posiciones de Triamont y Fleury.

Los combates han sido de una violencia inaudita como no se veía desde hacía mucho tiempo.

El enemigo puso los fuegos importantes en núcleos apoyados por grandes cantidades de piezas pesadas, bombardeando los caminos que dan acceso a las líneas de los franceses, a fin de evitar la llegada de refuerzos.

Durante toda la noche en Lures hubo un gran cañonero intensísimo sin cesar.

Hasta susneido grandes masas irrumpieron en el campo.  
Nuestros soldados sostuvieron el ataque afanados a sus posiciones.

Después de asaltos y una sangrientísima lucha óptica hasta llegar al cuerpo a cuerpo los alemanes lograban volver entrar en Thiamont, donde se lucha sin descanso.

Esta tarde volvimos a la ofensiva y recuperamos Thiamont.  
Al atardecer según en nuestro poder todas las posiciones incluso tomá-bamos ciertos puntos de algunas trincheras alemanas del sector de Chanoy y también del Somme cooperando la línea inglesa.

Reconquistamos una faja de terreno de unos 400 metros de fondo y extensión de 6 kilómetros.

**ISLEÑA MARITIMA**  
Compañía Mallorquina de Vapores  
La «Isla Marítima» invita a los señores Accionistas de la misma a la suscripción de 5.000 obligaciones al portador (segunda emisión de dicha Sociedad) al interés del 6 por 100 neto de impuestos vigentes en la fecha de la suscripción, la cual quedará abierta en las Oficinas de la Compañía en los días 10 al 31 del corriente desde las diez a las doce de la mañana.

La emisión se destina a los señores Accionistas a razón de una obligación por cada dos acciones que tengan inscritas o representen en el momento de suscribirse, cuyo acto llevará en sí el depósito o previo pago a cuenta de 25 pesetas por cada obligación que suscriban.

Dicha emisión será amortizada en 25 años, a contar desde el 1.º de Enero del año 1923.

Los suscriptores tendrán de plazo hasta el día 31 Diciembre de